



# Les ambassadeurs du bordeaux à l'étranger

La réputation de la plus célèbre des appellations viticoles, qu'ils font connaître et qu'ils commercialisent partout dans le monde, doit beaucoup à leur talent.

**1 Denis Dubourdieu, le maître des arômes.** Ce chercheur natif de Barsac est réputé pour ses travaux sur l'influence des levures sur les arômes. « Mes activités à l'international englobent la recherche et l'exportation de mes vins plus que le conseil, qui vise à préserver la spécificité des cépages des grands vins classiques », explique-t-il. Parmi ses projets à l'étranger, « la redécouverte d'un vieux cépage » au Japon, une exploitation en Nouvelle-Zélande, « intéressante pour la typicité de son sauvignon » et « un très beau vignoble » en Chine.

**2 Bernard Magrez, le spécialiste des grands crus.** Après une modeste entreprise de négoce rapidement florissante, au début des années 60, Bernard Magrez s'est tourné vers les grands crus. Il gère aujourd'hui 35 vignobles en Espagne, au

il crée Construction navale de Bordeaux, en 1987. Membre du directoire du Groupe Bénéteau, l'un des leaders mondiaux de la construction de bateaux de plaisance, qui a racheté sa société en 1996, il emploie 550 personnes, pour un chiffre d'affaires de 105 millions d'euros.

**3 Eric Bonnem, le stratège du « surfwear » écolo d'Oxbow.** Fort d'une expérience dans le luxe au sein du cabinet Stratorg, puis à Carbone Lorraine et chez Kenzo, Eric Bonnem rejoint le Groupe Lafuma en 2006 pour repositionner la marque de surfwear Oxbow. Objectif : « redonner envie aux consommateurs », réintégrer les compétitions de surf et se démarquer des concurrents. En développant une offre de plus en plus écolo, il espère « faire d'Oxbow le Lacoste ou l'Eden Park du surf ».

**4 Marc Lecoq, l'ordonnateur des grands événements.** La mine décontractée et l'esprit blagueur, cet ingénieur chimiste, récemment retraité, n'a pas renoncé à ses engagements bénévoles. Ancien patron des patrons girondins, il préside Congrès et expositions de Bordeaux, l'association qui gère le palais des Congrès, le parc des Expositions et le Hangar 14. Soit plus de 300 manifestations annuelles, dont Vinexpo et la Foire internationale de Bordeaux.

**5 Marc Prikaszky, la tête pensante du groupe pharmaceutique Ceva.** Ce vétérinaire de formation souhaite « conserver des valeurs », malgré la taille de Ceva Santé animale, une société qu'il a rejointe en 1995 après avoir gravi les échelons au sein du groupe pharmaceutique Upjohn. PDG depuis cette année, il assume le LBO qui a conduit Ceva à s'émanciper de Sanofi. Il espère porter le chiffre d'affaires de 400 millions à 1 milliard d'euros.

**6 Bernard Surgot, le PDG d'Oxymetal qui négocie le virage du solaire.** Après huit ans chez Siemens, puis à Texas Instruments, Bernard Surgot crée Oxymetal, firme spécialisée dans la découpe de pièces métalliques. N° 2 mondial en nombre de machines de découpe au laser, la société est implantée en Belgique, en Chine et en Tunisie. Elle prévoit de 85 à 90 millions d'euros de chiffre d'affaires pour 2009, contre 138 millions en 2008. La crise l'a conduit à fermer deux sites et à licencier près de 400 de ses 1 200 salariés. Bernard Surgot veut « rééquilibrer le groupe, trop

industriel », en se lançant dans le solaire photovoltaïque, avec Oxysoleil.

**7 Sébastien Wloch et David Dedeine, les joueurs gagnants d'Asobo.** A la fermeture de la société de jeux vidéo Kalisto, en 2002, Sébastien Wloch et David Dedeine, avec dix autres anciens salariés, décident de créer Asobo. Avec succès. Ce studio de développement de jeux vidéo est aujourd'hui le n° 1 français indépendant. Notamment grâce aux contrats décrochés pour les jeux inspirés des films de Disney Pixar, *Ratatouille*, *Wall.E* et *Là-haut*. Mais aussi grâce à *Fuel*, un jeu de course automobile plusieurs fois primé.

**8 Alice et Mathilde Cathiard, le duo qui marie cosmétiques et hôtellerie de luxe.** Alice Cathiard a repris avec son mari Jérôme Tourbier le luxueux hôtel-restaurant Les Sources de Caudalie, sur le domaine de ses parents. Elle vient d'en ouvrir un second en région parisienne. En plus des spas aux Etats-Unis, au Brésil, en Espagne et en Turquie, ces hôtels-restaurants sont une vitrine pour les produits cosmétiques Caudalie, issus de la vigne, œuvre de sa sœur Mathilde et de son beau-frère, Bertrand Thomas.

**9 Louis Ballande, le négociant spécialisé en nickel et en vin.** Né à Bordeaux, Louis Ballande, issu d'une famille de négociants installée en Nouvelle-Calédonie, a hérité de la présidence du Groupe Ballande en 1982. Implanté en Océanie et en Asie, spécialisé dans le nickel et le vin, ce groupe détient plusieurs franchises dans le Paci-

fique, dont Celio et Intersport. Un temps détenteur du *GaultMillau*, il vient de revendre le célèbre guide, « à contrecœur ».

**10 Jean-Luc Saillol, le commandant de bord de Dassault à Mérignac.** Tous les avions du Groupe Dassault sont assemblés sur le site de Mérignac. Son directeur, Jean-Luc Saillol, a gravi les échelons au sein de l'avionneur français en dirigeant l'industrialisation du Rafale et du Falcon 7X. En raison de commandes en baisse, il s'avoue pessimiste pour les PME sous-traitantes de l'aviation de ligne. Mais il espère que le Brésil confirmera son accord pour les Rafale.

**11 Gilles Pierson, le maestro du matériel dentaire.** PDG de Satelec dès 1982, Gilles Pierson a conduit cette ancienne filiale de Sanofi à l'émancipation et au développement, du rachat du laboratoire Pierre Rolland à celui de Comeg, en Allemagne. Rebaptisé Acteon depuis 2003, le groupe, spécialisé dans le matériel dentaire, génère aujourd'hui 100 millions d'euros de chiffre d'affaires et figure parmi les leaders mondiaux de sa spécialité.

**12 Gérald Massis, le logisticien de Médecins sans frontières.** Cet ancien du bâtiment a bifurqué dans l'humanitaire « un peu par hasard » il y a plus de vingt ans. Depuis 2003, il est directeur général de Médecins sans frontières logistique, qui gère sa chaîne d'approvisionnement. Cette structure emploie de 70 à 80 salariés et réalise un chiffre d'affaires de 58 millions d'euros. **Thomas Gourdin**

#### ET AUSSI

#### Patrick de Bussac prospère dans le cacao

Il dirige Touton, quatrième négociant mondial de cacao, café, céréales et oléagineux depuis 1992. Sa société, qui génère 700 millions d'euros de chiffre d'affaires, bénéficie d'implantations en Afrique, à Singapour et aux Etats-Unis. Le site névralgique reste Bordeaux, qui devrait s'agrandir en juin pour consolider son activité grains.

#### Jérôme Besse se met au service des grands labos

A 16 ans, il faisait figure de pionnier lorsqu'il proposait aux grands laboratoires pharmaceutiques de sous-traiter la conception de leurs médicaments. Un pari payant, puisque 14 des 20 premiers « big pharma » collaborent avec Galenix. La société bordelaise est leader français et dixième acteur mondial du secteur.

#### Christophe Dejean ne jure que par Caterpillar

Sa société, JA Delmas Export, implantée en Afrique de l'Ouest dès le XIX<sup>e</sup> siècle, s'est recentrée sur sa gamme de biens d'équipement Caterpillar, qu'elle distribue depuis plus de soixante-quinze ans désormais. Employant plus de 1 000 salariés, elle a réalisé 194 millions d'euros de chiffre d'affaires en 2008.